

El Liberal Navarro

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION.—Pamplona, un mes 1 peseta.—En los demás puntos de la Península, trimestre 3'50 pesetas. Antillas españolas, trimestre, 9 pesetas.—Extranjero, trimestre, 10 pesetas.—ANUNCIOS: en 3.ª plana, primera inserción, 10 céntimos de peseta línea. Las demás inserciones á 5 céntimos de peseta línea.—Anuncios en 4.ª plana y comunicados, precios convencionales.—El pago será adelantado.—Número suelto 5 céntimos, atrasado 10.

Redacción, Administración é Imprenta,

NAVARRERIA 21—PLANTA BAJA

Teléfono número 39

SE PUBLICA todos los días excepto los festivos.—Los señores suscritores de fuera de Pamplona pueden remitir el importe de la suscripción en sellos de Correos ó libranzas del Giro mútuo al Administrador de este periódico.

NOTA. Las suscripciones empiezan á contarse desde 1.º y 15 de cada mes.

La no devolución del periódico indica que continúa la suscripción.

Pamplona 19 de Octubre de 1896

¡Bonito cuadro!

No cabe desconocer que actualmente, la nota que sobresale entre todas y mayor importancia puede tener, es el desasosiego general, el temor instintivo á algo próximo y no bien definido.

La opinión pública ha examinado atentamente la gestión del Gobierno, y de su exámen ha deducido que no merece el actual Gabinete la confianza plena de la nación, que fuera precisa en las actuales difíciles circunstancias. Y este juicio nuestro lo vemos palpar en todos los periódicos de todos los partidos, sin más excepción que los diarios ministeriales, cuyo voto puede significar muy poco dada la necesaria parcialidad de sus opiniones.

Tres retazos, tres impresiones tomadas al azar en otros tantos apreciables colegas madrileños nos dan esa misma nota con rara unanimidad.

Habla *El Día*:

«El Gobierno, repetimos, podrá no preocuparse ahora de la crisis chica: lo que no puede evitar ya es ocuparse en la crisis grande. El mando de Filipinas, el mando de Cuba, las operaciones militares, los recursos que necesita el ejército, la larga espera de los resultados positivos en la empresa de la pacificación, todo esto, forma los materiales de la crisis grande, la crisis que tratan las gentes en todas partes, la que ha de hacer fijar la consideración á todos, desde la Reina al último ciudadano. Seguramente que nadie exigiría del Gobierno la resolución en un día: aparte el tiempo transcurrido sin adoptar resolución alguna, la opinión concedería tregua á los ministros si algunos resultados hubiesen respondido á las esperanzas del Gobierno, y á las ofertas y al lenguaje de la prensa oficiosa. Pero, la nación se encuentra frente á un inmenso fracaso. Eso y no otra cosa es la política preponderante: eso es también el Gobierno y la política en Filipinas. Y no se puede, no se debe esperar más. La nación ha hecho, hace y hará toda clase de sacrificios. Mas para seguir haciéndolos ha menester que se le diga que será auxiliada. ¿Cómo? ¿Ocultando la verdad? ¿Sorprendiéndola con telegramas contradictorios de Filipinas? ¿Añadiendo nuevos plazos de espera á las operaciones de Cuba? ¿Reduciendo, en una palabra, todas las artes de gobierno á sacar de la Península soldados, y aumentando la miseria de los pueblos?»

Eso tampoco puede ser; eso tampoco debe ser. El Consejo de ministros de hoy ha de haberlo considerado el señor Cánovas como el primero de los que exige la crisis grande. Es conveniente que todo el mundo sepa si la inacción y las contemplaciones constituyen la única política del período actual. La nación está ansiosa de que se hagan esfuerzos en Cuba para acercarnos á la paz. La nación ansía también que no se consientan más debilidades, más ineptitudes en Filipinas. Y nadie satisface ese anhelo, nadie le contesta, nadie ofrece

que en plazo breve quedará atendido. Y esto desespera á las gentes, forma un movimiento de opinión perjudicialísimo á todos, extiende y hace más grave la crisis grande, y sirve de pretexto á los elementos revolucionarios para una activa propaganda. ¿No lo saben los ministros? ¿Creerán que lo ignora la Corona, porque sobre todo ello no hagan á la opinión y á la prensa otro honor que el de alguna desdeñosa rectificación en los diarios ministeriales?»

Acierta nuestro estimado colega al sintetizar en una sola frase el estado actual de las cosas: «la nación se encuentra frente á un inmenso fracaso.»

Pero veamos cómo se explica *El Globo*, periódico de muy diversas tendencias á las mantenidas por *El Día*:

«No somos pesimistas, creemos que nadie puede serlo, porque *primera materia* hay de sobra en este país para realizar las empresas en que á la sazón tiene España puestos todos sus empeños.

Los ciudadanos en general responden á las necesidades del país. Ciego será el que no lo reconozca y declare. Está esquilmada la agricultura por desventuras que los elementos naturales fomentan; sufre la industria crisis gravísima, y sin embargo, los contribuyentes acuden á ofrecer los tributos con regularidad heroica. No se recogen cosechas de los campos, ni sumas de dinero de los mercados, y sin embargo, se recogen de las pagadurías los recibos de la contribución con una puntualidad parecida á la que observan los tenedores de papel para cobrar sus saneados cupones.

Las malas noticias estremecen harto frecuentemente la conciencia nacional, y sin embargo, todos cumplen con su deber y se entregan los soldados necesarios, y seguirán entregándose los precisos, porque en España no puede haber réprobos que falten á la religión de la patria.

De cómo pelean nuestros hermanos pueden dar gloriosa cuenta los relatos de las campañas. En cada día se reproducen las leyendas que han hecho grande en la Historia á nuestro país, y podemos decir con orgullo que soldados españoles realizan actos que para sublimidades propias querrian los generales famosos de otras tierras.

El país no desmaya, ni se rinde, ni se amilana, ni flaquea. Es injusto decir que con los ataques al Gobierno se debilita la causa nacional. Nada de eso. La nación mantiene gallardamente sus obligaciones y está y estará dispuesta á convencer á los desleales que aún multiplicado su poderío actual, no abatirían nunca la grandeza de este pueblo, que sin alharacas, sin calificarse á sí propio de potencia de primer orden, envía á miles de leguas centenares de miles de hombres, los cuales, aún no repuestos del mareo de la navegación, saben batirse con incomparable denuedo.

Y sin embargo, no se nota en España esa especial satisfacción que produce el deber cumplido, por una causa, á nuestro juicio evidente, y es á saber: que no están en relación los sacrificios

del país con la conducta de sus fuerzas directoras.

Figurémonos lo que pasaría en una orquesta instruída y brillante, con mal director. Por mucho que valiesen los ejecutantes, si la batuta encargada de aprovechar sus talentos los guiase al desconcierto, el conjunto habría de ser desastroso. La cuerda española no puede ser mejor; cuerda valiente, que vibra como ninguna otra. El metal se prodiga y sin embargo, no se alcanza el anhelado fin. ¿Por qué? Pues por culpas del director.

Hay patria, pero con mal gobierno. Y no es que nos sugiera esta creencia el apasionamiento político; porque pruebas evidentes hay de que el partido liberal no tiene codicia por el poder, que de haberla tenido la hubiera manifestado, acaso con esperanzas de verla satisfecha. Es que en momentos como los actuales conviene prescindir de eufemismos y hablar francamente.

Y francamente hablando, España necesita que sus fuerzas directoras se pongan á la altura del país, que da ejemplo asombroso de resistencia y de ánimo.

Se pide á los españoles sacrificios, y los españoles los realizan. Lo menos que podemos exigir á los gobernantes es acierto.»

Cierran el cuadro y completan la misma idea estos párrafos de *El Correo*:

«Pero siendo estos asuntos interesantes, cada cual en su medida, todavía estimamos nosotros que lo que puede acarrear más agudas y próximos complicaciones es la situación horrible de la población agrícola, á causa de la prolongada sequía.

En muchas partes los obreros están sin trabajo, hambrientos y con signos de tener apurada su paciencia. Los propietarios y ganaderos, que otras veces podían hacer algún sacrificio, pasan por una situación crítica una gran parte de ellos, porque las cosechas de cereales y de uva han sido escasas; porque la de aceituna será nula, y porque los ganados, por falta de pastos, se mueren los unos y los otros se venden á cualquier precio.

Hay un dato que hace muchos años no se observaba en España, y es que hasta las provincias más favorecidas ya por la regularidad de sus cosechas, por la formalidad de sus arrendatarios, los propietarios ó no cobran las rentas, ó las cobran mermadas y con dificultad.

La cobranza de los tributos, con estos horizontes, no se presenta muy lijonjera, y esto puede complicar la presente situación de las cosas.

El prever tanta contingencia desagradable, creemos que debe ser materia de las deliberaciones del gobierno, porque todos los síntomas acusan disgustos graves y complicaciones escabrosas en el próximo invierno, ó quizá antes, si pronto no llueve.»

Triste impresión produce tal unanimidad de criterios; pero todavía es más lamentable que á las mesuradas advertencias de la prensa conteste el Gobierno con sueltos oficiosos que publican los periódicos ministeriales y se abstenga de ir á curiar acerca de la verdad y la justicia que encierran esas advertencias.

Las elecciones de presidente

EN LOS ESTADOS-UNIDOS

A medida que se acerca la fecha de las elecciones presidenciales—3 de Noviembre—créese más seguro el triunfo de Mac-Kinley. Este candidato ha variado estos días radicalmente su táctica electoral. Ya no sale de su casa, en Canton, Estado del Ohio, y allí recibe á centenares las comisiones que le envían desde todos los puntos del país. Todo lo contrario hace su más fuerte contricante, Bryan, quien no hace más que ir de un punto para otro, cruzando el país en todas direcciones, y sin detenerse en ninguna parte más que el tiempo indispensable para pronunciar un discurso.

Parece indudable que la nación se muestra poco dispuesta á cambiar su actual régimen monetario, á pesar de la propaganda que en sentido contrario ha hecho Bryan.

La causa democrático-socialista parece completamente perdida; pues cuatro Estados que han celebrado ya elecciones locales indican un movimiento de opinión muy poco favorable al candidato que la representa.

En estas votaciones se ha visto cómo los demócratas de mayor abolengo abandonan en masa al jefe que les diera la Convención de Chicago. Y lo peor de todo no es solamente que abandonan la causa Bryan, sino que van á agruparse muchos alrededor de Mac-Kinley.

Las elecciones parciales han tenido una influencia considerable en el mundo económico, originando un alza considerable de los valores americanos y haciendo renacer un poco la confianza en Europa, pues no cabe dudar que la posibilidad del triunfo de Bryan, ó sea de la libre acuñación de la plata, hizo pasar por Europa un fuerte viento de recelos y desconfianzas que hubiera podido ser de consecuencias tremendas para la misma República del Norte.

Mientras creyóse posible el triunfo de Bryan, fué preocupación general, fundada en sólidas razones, que la acuñación libre de la plata haría subir el precio del oro, y aquellos que disponían de grandes capitales lo trasladaron á Inglaterra ó á Francia para poder hacer sus pagos ulteriores sin tener que pagar la prima.

Creemos muy digno de ser observado este hecho, pues indica que se restablece la confianza en el porvenir monetario de los Estados Unidos, por la mayor confianza que ahora se tiene en el triunfo de Mac-Kinley.

Intereses agrícolas

Corrección de los mostos.

Enyscado y azucarado.

Al ocuparnos de la elaboración de los caldos, con uvas peronosperadas, y describir los medios de que puede servirse el vinicultor para activar la fermentación de los mostos, con el fin de abreviar el período de cocción, punto importante, si se han de tener caldos bien depurados, aconsejamos entre otros para los vinos comunes, el enyscado en la proporción de 120 á 159 gramos por cada 100 kilos de uva, ó sean 303 á 394 gramos por carga de 253 kilos que da próximamente 176 litros de caldo.

Se recomendaban estas cantidades de yeso con objeto de no rebasar la dosis de sulfato potásico, tolerado por los reglamentos vigentes sobre los vinos.

El yeso que deberá utilizarse para corregir el mosto deberá de ser blanco, y puede aplicarse bien al tiempo de efectuarse el pisado de la uva, espolvoreando estas al comenzar el pisado de cada viaje de fruto, ó bien agregándolo á la vendimia con que se carga la tina, repartiéndolo convenientemente por capas para que ocupe toda la masa, y al comenzar la fermentación se incorpore mejor y produzca los efectos que nos proponemos al aplicarlo.

Cuando se han de vinificar uvas dañadas por el mildew, faltas de azúcar y no es-

casas en principios ácidos como ocurre en la presente campaña, se aconseja el azucarado de los mostos, pero esta práctica sencilla en apariencia, no está exenta de peligros, que pueden conducir al vinicultor á un mal resultado, obteniendo caldos dulces de difícil venta y peor conservación, si no tiene muy presentes ciertas reglas sancionadas por la práctica.

Se deberá tomar azúcar de caña ó remolacha lo más puro posible, para poder tener seguridad de los resultados, al determinar la dosis que se ha de adicionar, y evitar los compuestos extraños á que daría origen, la fermentación de un mal azúcar.

Tomadas las precauciones dichas se determina la densidad del zumo de la uva, que se trata de corregir, colando, primeramente el líquido por un pedazo de lienzo y sumergido en el líquido colado, recibido en vasija conveniente, un pesamostos, un densímetro ó el aparato de que se disponga con tal objeto. Si nos servimos del aróme mustímetro, el zumo fermentado daría próximamente 10,0 por 100 de alcohol en volumen, riqueza deficiente para los tipos de caldos de esta localidad, que suelen ofrecer en los años normales, como término medio 11,9 Baumé ó 1.090 de mustímetro, resultando de riqueza alcohólica 12,3 por 100 lo cual nos probaría que le faltaba azúcar al líquido para dar el tipo de caldo de un año normal, pues de fermentarse el zumo de la uva sin azucarar, daría 2,2 por 100 de alcohol menos que en un año ordinario y regular.

Apoyadas en consideraciones que no hemos de explicar por no creerlas pertinentes al objeto de estas líneas debemos advertir que el azucarado tiene sus límites que no deben rebasarse, pues el vino obtenido resultaría desequilibrado.

Como límite extremo no se debe adicionar al mosto mayor cantidad de azúcar que la de 5 kilos por hectólitro, que aumentarían su riqueza alcohólica en volumen en un 3 por 100.

El azúcar de caña tiene que invertirse ó transformarse en azúcar de uva ó glucosa, para poder sufrir la fermentación alcohólica pues en el estado que lo agregamos no es susceptible de experimentar tal cambio.

Admitamos por los datos que antes consignamos como ejemplo y prescindiendo de las cantidades decimales que figuran en él que se va á aumentar la riqueza azucarada del mosto en la dosis necesaria para producir un mosto de 12 por 100 de alcohol en vez de los 10 por 100 que daría, de fermentarse el zumo de la muestra ensayada sin azucararlo en la dosis conveniente. Ahora bien, para aumentar la riqueza alcohólica en la proporción deseada, es decir en un dos por 100 se adicionarán 3,320 kilos de azúcar por hectólitro de caldo.

Puede agregarse el azúcar á la vendimia bien directamente, ó mejor disolviendo el azúcar en una porción de mosto que se calienta hasta el hervor vertiéndolo en la vasija de fermentación sin dejarlo enfriar, en diferentes veces según se vaya cargando de fruto, agitando, bazuqueando ó palanqueando el todo para mezclar el conjunto, pero estos medios tienen el inconveniente de que á veces no se efectúa la inversión del azúcar en buenas condiciones y queda en el líquido con perjuicio y peligro para el mosto.

El medio más recomendable es el de invertir el azúcar antes de agregarlo á la vasija de fermentación. Para esto, se disuelve el azúcar en tres veces su volumen de agua, añadiendo el uno por ciento del peso del azúcar, de ácido tártrico (en el ejemplo nuestro 33 gramos) calentando la mezcla hasta el hervor, lo cual se conservará durante algún tiempo, teniendo cuidado de agitar el líquido mientras dura la exposición al baño María.

Obtenido el jarabe como se acaba de indicar, se agregará al contenido de la vasija de fermentación en las mismas condiciones que en los casos anteriores, pero con mejor resultado.

El jarabe puede prepararse disolviendo el azúcar en una porción del mosto que se trata de corregir en vez de disolverlo en el agua, pero el calentado será mejor hacerlo siempre al baño María que á fuego directo, pues á fuego directo nos exponemos á dar al jarabe gusto á cocido ó tostado con perjuicio para el mosto.

Por último puede conseguirse la corrección de los mostos faltos de azúcar, concentrando parte del caldo, pero entiendo que tanto este medio como la adición de pasas y otros requieren detalles de ejecución difíciles de aplicar en nuestras bodegas, si se han de obtener los resultados positivos que siempre deseamos á nuestros vinicultores.

Victor C. Manso de Zúñiga.
Director de la Estación Enológica de Haro

Premios á los soldados

A todos extrañaba, al leer los relatos de hechos heroicos llevados á cabo por algunos soldados, ver que se premiaba con la distinción más honrosa del ejército; la cruz laureada de San Fernando, dotada con una pensión verdaderamente mezquina.

Soldado que ostente en su pecho esa distinción, puede asegurar que es valiente, pues los casos en que se concede y el expediente necesario para otorgar la gracia cierran toda puerta al favor y dejan expedito el camino únicamente á los héroes. Por tal hecho queda el soldado convertido en caballero, se le concede el Don delante de su nombre y disfruta de otros privilegios.

Sin embargo, la dotación de la cruz, viene siendo de cien pesetas anuales, lo cual equivale, deduciendo los descuentos, á un real diario, lo mismo que en la cruz del mérito militar que se concede con mucho menor motivo.

Un diario militar pide que se aumente esa pensión y todos encontrarán muy justa la demanda á poco que reflexionen lo que significa la cruz laureada de San Fernando.

Quien supo ganarla y milagrosamente conserva la vida, no puede morir de hambre, ni está bien que mendiguen por las calles los beneméritos de la patria.

La menor pensión que debe acompañar á la laureada es la de mil pesetas anuales y no se arruinará el país, porque no son muchos los que la ganan y de todos modos no es dinero mal gastado el que se emplea en estas pensiones, siendo de desear que el presupuesto por tal concepto suba á muchos millones. De esta manera, quien por el honor de las armas se expuso á una muerte casi segura, tendrá asegurado un modesto porvenir, ya que lo ganó suficientemente.

Talisay, Calamba y Batangas

Para que nuestros lectores comprendan bien la verdadera importancia de los telegramas del general Blanco y que son hoy tema único de todas las conversaciones, publicamos las siguientes noticias aclaratorias:

Talisay.—Población de la provincia de Batangas, situada en la orilla Norte de la laguna de Taal, entre esta laguna y la cordillera de Tagay-tay, que constituye la divisoria de las provincias de Cavite y Batangas. Su importancia estratégica es notoria porque dá acceso por ambas orillas á la laguna de Taal al interior de la provincia de Batangas y amenaza al de la Laguna.

Calamba.—Está situada al Noroeste de Talisay; en la orilla Sur de la gran laguna de Bay, que da nombre á la provincia de la Laguna, á la cual pertenece.

Este pueblo fué en 1889 teatro de serios disgustos, por la resistencia de sus habitantes para satisfacer la renta de las propiedades rústicas y urbanas que eran propiedad de los dominicos.

Batangas.—Capital de la provincia del mismo nombre. Esta importante población se alza á orillas de la Ensenada de Batangas, al extremo Sur de la provincia.

Tanauan.—Al Sur de Calamba, entre esta población y Lipa.

Lipa.—Al Sur de Tanauan, entre esta población y San José.

San José.—Entre Lipa y Batangas. De manera, que los pueblos de Calamba, Tanauan, Lipa, San José y Batangas, se extienden casi en línea recta de Norte á Sur, por el orden que los citamos, desde la laguna de Bay hasta la Ensenada de Batangas, al Sur de la isla de Luzón.

De los despachos del general Blanco se deduce, por consiguiente, que además de la provincia de Cavite está invadido todo el Oeste de la provincia de Batangas y que las disposiciones tomadas para ocupar los puntos que se indican, tienen por objeto impedir que la insurrección se corra á la provincia de la Laguna y á los pueblos no contaminados de la de Batangas.

La campaña de Cuba

Prefectura destruida.—La infantería de Marina.—Carga brillante.—Cuarenta soldados muertos.—Botín.—Felicitación.—Presentados.

Habana 17.—Guerrillas y una compañía de la Constitución en Caridad (Cuba) hizo dos muertos y destruyó prefectura. Tuvimos dos heridos.

Guerrillas Villas en varios encuentros hicieron dos muertos, un herido y cogieron un prisionero; nosotros tuvimos un muerto y un herido.

Infantería marina sorprendió prefectura Algarrobas (Matanzas), haciendo tres muertos, cogiendo caballos y armas; nosotros tuvimos tres contusos.

Ciento cincuenta caballos Princesa, Lusitania y guerrillas cargaron en ingenio Esperanza partidas Delgado y Pitirri que estaban parapetadas, persiguiéndolas durante dos horas, haciéndoles cuarenta muertos, de los cuales veinticuatro se llevaron á Madrugada para identificar.

Sales cogieron cincuenta y seis caballos vivos con monturas, armas, municiones y efectos, matádoles cuarenta y seis caballos y nosotros tuvimos dos muertos y dos heridos tropa, tenientes Guillermo Fernandez Velasco, herido leve y Luis Cienfuegos contuso. Los he felicitado.

Presentados cinco en Villas, cuatro en Matanzas y uno en Habana.—Weyler.

Detalles de un combate.—La dinamita.—Operaciones en Pinar del Rio.

Acercá del brillante combate en el ingenio Esperanza, comunican á *El Imparcial* los siguientes detalles:

El teniente coronel Aguilera, con un escuadrón de la Princesa, una sección de Lusitania y guerrillas leales, sumando un total de 157 ginetes, practicó varios reconocimientos en los alrededores de San Blas de Cagre.

Al llegar la columna cerca del ángulo Esperanza, los rebeldes de las partidas de Delgado y Pitirri, que estaban parapetados detrás de unas cercas, rompieron el fuego.

Nuestras tropas atacaron con decisión, logrando desalojar de sus posiciones á los rebeldes, los cuales se refugiaron en la casa destruida del ingenio.

Nuevamente atacados allí los insurrectos, emprendieron la retirada en dirección á la Económica. Entonces el teniente coronel Aguilera ordenó una carga. Las tropas lanzaron sobre los rebeldes con tal violencia que pronto se produjo entre ellos el pánico y el desorden.

La lucha fué terrible. Hubo muchos combates cuerpo a cuerpo y al arma blanca.

La persecución de los rebeldes fugitivos duró dos horas, viéndose obligadas las tropas á suspender la lucha porque se hizo de noche.

En el primer reconocimiento que se practicó por la noche se recogieron del lugar del combate 40 rebeldes muertos. Se condujeron 25 cadáveres á Madrugada para su identificación. No se pudo llevar á los 40 rebeldes muertos por falta de medios para conducirlos. También se les cogieron 56 caballos muertos.

Nuestras fuerzas tuvieron dos soldados muertos, 25 heridos, algunos de gravedad; herido leve de arma blanca el teniente Fernandez, y leve tambien de un culatazo que recibió en lucha personal con un insurrecto el teniente Cienfuegos.

Resultaron muertos nueve caballos de la tropa.

Las partidas rebeldes sumaban unos 350 hombres.

Los rebeldes han volado dos alcantariñas en Tacataco. Después atacaron los fortines, siendo rechazados con bajas.

Se esperan en la Habana importantes noticias de Pinar del Rio, donde el general Gonzalez Muñoz ha realizado brillantes operaciones.

Telegrama oficial.—Expedición apresada.—Servicio de la marina.—Propuestas de recompensas.

Aunque ya dimos cuenta de tan brillante hecho de armas, publicamos el telegrama que se ha recibido en el ministerio de Marina:

«Al ministro de Marina el comandante general del Apostadero.

Tengo la satisfacción de participar á vuecencia que, por sospechas de desembarco Río San Juan, envié bote para reconocer las proximidades, el comandante del cañonero *Contramaestre*, siendo recibido con nutrido fuego, y no pudiendo, por su calado, forzar la barra, buscó y encontró al cañonero *Ardilla*, que conducía para Cienfuegos al general Molins.

Ambos buques volvieron sobre el río, y embarcaron el comandante del *Contramaestre* con quince hombres en el *Ardilla*, forzaron la barra y desembarcaron 30 hombres, bajo la protección del fuego del cañonero *Ardilla*, que tuvo que sostener cinco horas en unión con la gente de desembarco contra el enemigo, al parecer unos 300, que trataban de impedirlo.

En reconocimiento se encontraron dos botes cargados, pertenecientes al *Dauntless*, y se recogió todo el desembarco, compuesto de más de 700 fusiles, papeles importantes, municiones, medicinas, ruedas y todo el atalaje de un cañón, que ha sido conducido á Cienfuegos, donde se forma expediente, habiendo tenido en dicha operación once heridos y dos contusos.

Hechos tan distinguidos me mueven á proponer á V. E. para la cruz de María Cristina á los tenientes de navío don Ramón Carranza y don Manuel Bauza, comandantes de ambos buques, reservándome elevar

propuestas por correo para el resto de las dotaciones.—Navarro.

La cuestión de los billetes.—Proyectos del general Weyler.

El general Weyler, despues de llevar á cabo una completa información en el comercio, parece que propondrá al Gobierno convertir los billetes en plata, hacerlos canjeables á su presentación y emitir tres millones por cada uno que venga de la Península, manteniendo el curso forzoso y prohibiendo la cotización.

Los moros del Riff

Telegrafian de Gibraltar que ha llegado á aquel puerto procedente de Tetuan, el falucho inglés *Joven Enrique*, que en 12 del actual zarpó de este puerto con destino á Tetuan y Orán con cargamento general.

Iba tripulado por tres individuos y el patrón Francisco Gómez.

Este ha llegado enfermo á Gibraltar, y hasta anteayer mañana no ha dado á la capitana del puerto cuenta de lo ocurrido durante el último viaje del falucho.

El 12 del actual, cuando el barco se hallaba á la altura del cabo Negrón, fué abordado por un bote que tripulaban varios rifles armados.

Admitido estos á bordo, por juzgarse temerario todo acto de resistencia, se apoderaron de 1.100 duros en metálico y gran cantidad de metal que formaba parte del cargamento.

Los tripulantes del *Joven Enrique* no sufrieron daño personal, porque no opusieron resistencia á los piratas.

Estos se marcharon tranquilamente con su botín.

Durante la noche del mismo día pudo llegar el falucho á Tetuan, y el patrón comunicó allí lo ocurrido al cónsul inglés para entablar la correspondiente reclamación.

Crónica

En el tren mixto de Alsásua ha llegado esta mañana á Pamplona el gobernador civil de la provincia don José Diaz de la Pedraja. Sea bienvenido.

Anoche un individuo cuyo cerebro estaba trastornado por el alcohol, armó en la calle de Mercaderes, cerca de la fuente de Santa Cecilia, un escándalo mayúsculo, que fué presenciado por muchas personas que quedaron escandalizadas de las palabras que profería el borracho.

El agente municipal de servicio en aquel sitio hizo venir al orden al individuo en cuestión del que tomó nota para hacer la denuncia correspondiente.

Ayer ingresó en el Hospital Provincial un sugeto al que en el pueblo de Orrio le hicieron un disparo de arma de fuego, causándole varias heridas.

Ayer mañana amenizó el paseo de los Jardines la música del regimiento de la Constitución, que interpretó escogido programa. Se echaban de menos en aquel paseo las sillas.

Procedente de Villafranca ha llegado hoy á Pamplona nuestro querido amigo el diputado foral don León Yanguas.

Según *El Eco de Navarra* es un verdadero estrago el que hace la enfermedad variolosa en Miranda de Arga. Se da el caso, al decir de las gentes, de encontrarse atacadas de dicha enfermedad 249 personas y haber sucumbido 54 de la misma epidemia.

Esperamos que el nuevo gobernador pondrá remedio á este mal.

Corre el rumor de que el edificio de la nueva Alhóndiga se ha tenido que apuntalar por temerse un desprendimiento de parte de la cubierta.

No sabemos lo que habrá de cierto, y dispuestos estamos á rectificar ó á ampliar nuestra denuncia, mas si los rumores fueran exactos, la responsabilidad del arquitecto municipal y la del Ayuntamiento sería grandísima, porque lo más curioso de lo que se dice es que la entrega se hizo por el arquitecto municipal y se recibió por el Ayuntamiento despues de apuntalado.

Se ha hecho ya la distribución de los 3.000 hombres que corresponde enviar de la última quinta á Filipinas.

Dicha fuerza saldrá de la Península en cuanto reciba la instrucción militar.

Con esos 3.000 hombres se reunirán en muy breve plazo en la isla de Luzón sobre 11.000 soldados peninsulares, pasando ya actualmente de 5.500 los que se hallan allí operando contra los insurrectos, y más de 2.000 viajando con rumbo á Manila.

Para que se vea que las desgracias nacionales no agotan el buen humor de los andaluces, insertamos a continuación el telegrama número 396 dirigido por el crucero *Princesa de Asturias* al ministro de Marina, del cual da cuenta un periódico de Madrid.

Dice así:
«*Cádiz 17 (4:25 t.)*—Ministro de Marina, Madrid. Me he botado solo. Se lo comunico para su tranquilidad.—*El crucero Princesa de Asturias.*»

El comercio se quejaba con sobrada razón de los elevados precios que tenía la compañía del ferrocarril del Norte.

Pues bien: desde el 1.º de Octubre la citada compañía ha elevado sus precios para el transporte de materiales de maderas desde San Sebastián a esta población.

Es natural, se dirá la respetable compañía del Norte, para algo tengo los altos consejeros!

Nos aseguran que no tomará posesión del cargo de Administrador de Hacienda de esta provincia de cuyo nombramiento dimos cuenta, el señor don Jerónimo Flores.

Dice un periódico en su sección telegráfica: «Acaban de decirme desde Zaragoza por teléfono que el señor Moret ha pronunciado un discurso en el Círculo Liberal, diciendo cosas de suma gravedad.

Parece que hizo grandes elogios de los soldados que pelean en Cuba y a renglón seguido censuró a los generales acusándoles de impericia y diciendo que con los elementos que tienen a su disposición debían haber terminado ya la guerra.

A la conclusión hizo tristes y graves augurios para el porvenir.

Desde San Sebastian han marchado a las palomeras de Echalar los distinguidos jóvenes don Joaquín Carrión, don Eugenio Landaiz y don Antonín Minondo.

La segunda sesión del Congreso taurómico de las ciudades del Mediodía que se está verificando en Tolosa, ha sido abierta bajo la presidencia de Mr. Reinard alcalde de Nimes.

Ha durado tres horas, y las dos resoluciones que han sido adoptadas por los delegados reunidos en comité privado, son:

1.ª Organización de la federación de las ciudades del Mediodía para la defensa de las libertades y costumbres regionales y el mantenimiento de las corridas de toros.

2.ª Votar porque las corridas sean autorizadas y no toleradas, bajo los auspicios y la intervención de las municipalidades, a quienes se concede el derecho de reglamentarlas.

La federación se divide en dos regiones: oceánica y mediterránea; los estatutos presentados por Mr. Juan Sarrere han sido aprobados. Cada región se dividirá en tantos comités como pueblos hay, y en cada región un comité central elegido todos los años; las dos regiones se reunirán por medio de un delegado general.

Burdeos y Nimes han sido designadas para este año como sitios de los comités centrales de las dos regiones.

Mr. Reinard ha propuesto que todas las municipalidades se concierten para dar a las corridas de toros todas las garantías necesarias que eviten las escenas de desordenes ocasionados por los empresarios sin escrúpulo.

En la tercera y última sesión, se vota por aclamación el envío de un despacho a Mistrel y a los defensores de todas las libertades regionales.

ELEGANCIA, PERFECCION, ECONOMIA

Alta novedad

SOMBREROS para caballeros y niños. Precios sin competencia.

DIEZ MIL BOINAS, clases superiores, desde una peseta.

5, CALCETEROS, 5.

Es probable que esta noche tenga lugar la serenata con que el Orfeón Pamplonés obsequia al gobernador civil.

Ayer se efectuaron en la Caja de Ahorros Municipal setenta imposiciones por valor de pesetas 3.770'50 y treinta y nueve devoluciones por pesetas 4.888'51.

El precio del ganado de cerda en el mercado celebrado ayer en esta ciudad, fué de veinticinco a veintiseis reales docena y a peso en vivo de noventa a noventa y cinco céntimos kilogramo.

La tos, catarros y todas las enfermedades del pecho y garganta, curan con el *Elisir Rebing*. De venta, farmacia de Marquina, calle Nueva 4-18

Ha tomado posesión de su cargo el nuevo gobernador civil de esta provincia señor Diaz de la Pedraja.

EL CAFE ES PERTURBADOR

El profesor *Sweetser*, de Nueva York, ha dicho que el café perturba el sistema nervioso y las funciones digestivas y su uso ocasiona con frecuencia la parálisis.

Véase el anuncio del *Glandario* en cuarta plana.

Sección amena

CANTARES PATRIOTICOS

No llores patria, no llores, ni te entregues al dolor que si grande es tu desgracia, tu fortaleza es mayor.

En la tumba de mi madre vi dibujado este ruego. «Ama a tu patria, hijo mío, y así honrarás este suelo.»

Dos besos tengo en el alma que despiertan mi memoria, son los besos que un valiente me trasmitió de la gloria.

Un algo existe en el mundo que provoca admiración, el valor y el heroísmo del ejército español.

Dicen que en el Cielo entró por equivoco un *mambis*, y que el Señor ordenó que lo arrojasen de allí.

A la Virgen de mi pueblo le pedí con devoción, que el servicio obligatorio se establezca en la Nación.

Honrar de España el pendón es patrimonio sagrado, luchemos pues por su honor y ¡que vivan sus soldados!

LAYARO GARCIA.

Boletín religioso

SANTO DE HOY—San Pedro de Alcántara cf. y fr.
SANTO DE MAÑANA—San Juan Cancio cf.

Registro civil

Inscripciones del día de hoy

NACIMIENTOS

Varones, 3; hembras, 1; Total, 4.

DEFUNCIONES

Joaquina Ardaiz, de 63 años de edad, natural de Ardanaz; Máxima Obega, de 3 años de edad, natural de Estella; Amencia Tresieco, de 4 meses de edad, natural de Pamplona; Joaquín Ochoa, de 3 años de edad, natural de Pamplona.

MATRIMONIOS

Ninguno.

Notas meteorológicas

Según las observaciones hechas en la estación meteorológica de esta ciudad, la temperatura máxima de ayer fué de 16'8 grados centígrados sobre cero, y la mínima de hoy 7'3 sobre cero.

La altura barométrica, en milímetros, era a las nueve de la mañana de hoy 708'5.

Y el espacio recorrido por el viento en las veinticuatro horas inmediatas anteriores a las expresadas fué 17

ULTIMA HORA

Por teléfono

Madrid 19 (9'57 m.)

COMENTARIOS A UN DISCURSO

El discurso pronunciado anoche por el diputado y exministro don Segismundo Moret en el círculo liberal de Zaragoza es muy comentado por las censuras que dicho personaje hizo en su oración de los generales que están al frente de los gobiernos generales de Cuba y Filipinas, de los que ha dicho llevan con demasiada lentitud las operaciones para terminar la guerra.

DICHOSAS LLUVIAS

Dicen los despachos de Cuba que el temporal de aguas ha venido nuevamente a entorpecer el desarrollo de los planes de algunas columnas que han tenido que suspender las marchas por este motivo.

Entre las columnas que se ven obligadas a entrar en la inacción figura la del general Gonzalez Muñoz, que, como es sabido, opera en la provincia de Pinar del Rio.

Madrid 19 (10'55 m.)

DOS HERIDOS

Sábase que á consecuencia de la ex-

plosión de una bomba de dinamita ocurrida en la línea de Matanzas resultaron heridos dos viajeros además del guardia civil que en un principio se dijo.

DE FILIPINAS

Circulan rumores de que en Manila se ha librado un importante combate entre nuestras tropas y los insurrectos, obteniendo las primeras una señalada victoria sobre los segundos que se dice han tenido algunos centenares de bajas.

Hasta ahora no hay noticias oficiales que vengan a confirmar esos rumores, pero dada su procedencia hay motivo para creer no estan desprovistos de fundamento aunque sean algo exagerados los detalles que acerca de ese hecho de armas se dan como verídicos.

Almodóvar.

Por telégrafo

Madrid 19 (2'30 t.)

TELEGRAMA OFICIAL

Los rumores de que me hago eco en mi último telefonema de esta mañana han tenido confirmación en un telegrama que el general Blanco envía desde Manila.

Refiriéndome á dicho despacho les diré que la columna Jaramillo, eficazmente ayudada por los cañoneros *Leyte* y *Bulacan* se ha apoderado del pueblo de Natugbu, del que eran dueños los insurrectos, que tuvieron en esta acción ciento catorce muertos y perdieron un cañón y muchas armas.

Nuestras tropas sufrieron las siguientes bajas: dos muertos y veintitres heridos.

Dice también el general Blanco que en un combate en Rayadero quedaron en poder de las tropas catorce prisioneros.

OTRA NOTICIA

Tan pronto como se termine el examen de la causa instruida con motivo de la rebelión separatista de Filipinas, se subdividirá en piezas para de este modo apresurar todo lo posible su terminación.

Almodóvar.

Anuncios preferentes

Arriendo de bodega

Se arrienda una espaciosa bodega en la casa Navarrea número 21, antigua del señor marqués de Rozalejo y tiene comunicación con la número 16 de la calle Mañeta de la misma propiedad, con existencia de seis cubas de cabida 134 cargas, con espaciosos y grandes lagos y entrada.

Para precio y condiciones dirigirse á los escritorios del que suscribe, Constitución 30 entresuelo y Espoz y Mina 19, cuarto segundo. Habilitación de Clases Pasivas.

Pamplona 8 de Octubre de 1896.

Salustiano Eusa.

NOVEDADES

en objetos de escritorio

Elegantes escribanías, pisa-papeles, limpia-plumas, tinteros de sobre-mesa y baje. Bonitas papeleras, escalerillas, timbres, bandejas para plumas, seca-firmas niqueladas y cajas para sellos. Surtido completo en objetos japoneses.

Porta-plumas de nacar y marfil, caprichosos lapiceros para dije y bolsillo, cajas de pinturas, estuches de matemáticas y lápices de colores para niños.

Especialidad en devocionarios, rosarios, cadenas y medallas de oro y plata. Boquillas de ambar, espuma y cerezo. Infinidad de papel de cartas para señora y caballero de las mejores fábricas del extranjero. Inmenso surtido de artículos de piel.

Se hacen tarjetas de visita.

CASILDO IRIARTE

Pozo-blanco 24 y 26—(San Nicolás 6 y 8

A las empresas é industrias

OCASION PROPICIA

Para implantar una gran destilería á otra industria se vende en punto céntrico vinícola próximo á Estación de ferrocarril y enclavada entre dos rios y carretera una extensa casa con grandes cuadras, bodega, lagares, cochera, etc., etc. con más unas 150 peonadas de viña de primera clase y 183 robadas de tierra blanca, próximas á la casa.

La causa de su enajenación es la de habitar su dueño actualmente fuera del distrito donde radica la posesión y no poderla atender convenientemente.

Para informes en la Administración de este periódico

Las personas que conocen las **PILDORAS DE HAUT** saben que no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No tomen el asco ni el causancio, porque, contra lo que sucede con los demas purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el causancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

Piano de ocasión

Hay de venta un hermoso piano de mesa muy bien conservado y se cederá con gran economía. En la Administración de este periódico informarán.

Valdepeñas

Legítimo, blanco y tinto

Acaba de recibirse directamente del mismo Valdepeñas en el almacén de Francisco Navarraz, San Antón 48, y Nueva frente á las Escuelas, exquisitos vinos blanco y tinto; y se recomienda á sus numerosos parroquianos y demás consumidores pasen á probarlos al mismo establecimiento en la seguridad de que saldrán satisfechos.

Nota. En el mismo establecimiento se expenden además los mejores vinos de Navarra Aragón etc., licores, vinagres y vinos generosos.

Arriendo de habitaciones

Se arriendan espaciosas y soleadas en la antigua casa del señor marqués de Rozalejo, Navarrea núm. 21. Para precio y condiciones dirigirse á los escritorios Constitución núm. 30 (entresuelo) y Espoz y Mina 19. Habilitación de clases pasivas.

Salustiano Eusa.

Alumbrado á incandescencia por gas

MECHERO «FENIX»

Con Real privilegio expedido por el ministerio de Fomento en 15 de Septiembre de 1895 con el núm. 17'750 *Intensidad*: 65 bujías.

Economía: 55 por 100 sobre el gas ordinario, y más de 75 por 100 sobre la luz eléctrica.

Duración: 1.500 horas.

El mechero *Fénix* tiene un color completamente blanco y claro, al contrario de otros que dan una luz verde azulada.

En los últimos seis meses, se han instalado solo en Madrid 6.500 mecheros *Fénix* en los principales establecimientos como: la central de la Compañía Singer cafés de Fornos, San Millán, Pasaje, España, San Joaquín, Bilbao, etc., etc.

En la actualidad se está terminando la mayor instalación particular que se ha hecho en España, ó sea las Escuelas de Artes y Oficios de la Corte con 1.500 mecheros *Fénix*, habiendo precedido á esto un concurso de otros varios mecheros, incluso el denominado *Auer*, sobresaliendo el *Fénix*, tanto por su economía como por su fuerza lumínica.

Se admiten proposiciones para conceder la venta exclusiva en cada provincia, para aquellas poblaciones donde haya gas, pero solo de casas de primer orden. Dirigirse á

LEON ORNSTEIN

Montera 46 y 48, Madrid. Unico representante en España del nuevo mechero *Fénix* privilegiado.

A los capitalistas

Se desea traspasar un crédito de 17.000 pesetas impuesto contra el Ayuntamiento de una villa de Navarra con interés del 6 por 100 y cuyos intereses satisfacen con puntualidad.

Dirigirse al Administrador de este periódico.

PURIFIQUE VD

EL AIRE PAPEL DE ARMENIA quemando

El mejor de los DESINFECTANTES



En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando

PAPEL DE ARMENIA

Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías POR MAYOR: CEBRIAN Y C.ª — BARCELONA

SOLUCION CASES

DE CLOHIDROFOSFATO DE CAL

Premiada en varias Exposiciones

Unica aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones medicas, que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes, para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etcétera, sustituyendo con ventaja a la Coirre. La eficacia y superioridad de esta solución queda probado con decir que de las especialidades nacionales es una de las de consumo más general en España.—Al por mayor, señor Aviñó, plaza de la Lana, 11, farmacia, y en la Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.

Tónico-genitales del DR. MORALES

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la IMPOTENCIA, DEBILIDAD, ESPERMATORREA y ESTERILIDAD.

Cuentan veintisiete años de éxitos y son el asombro de los enfermos que la emplean. Principales boticas, á treinta reales caja, y se remiten por correo á todas partes.—Dr. Morales, Carretas, 39, Madrid.

En Pamplona: Farmacia de J. Valencia.



Mechero Fénix
INCANDESCENTE POR GAS

REAL PRIVILEGIO
EXPEDIDO POR EL MINISTERIO DE FOMENTO
EN 13 DE SEPTIEMBRE DE 1895, CON EL NÚM. 17.757

La intensidad del mechero es superior á cuatro lámparas eléctricas de 16 bujías, y su coste de consumo no llega á la mitad de una sola lámpara.

El Mechero Fénix tiene un color completamente blanco y claro, al contrario de otros que dan una luz verde azulada.

Adoptado por la Escuela Central de Artes y Oficios de Madrid, para cuya instalación de 1.500 mecheros tomaron parte otros varios mecheros, incluso el denominado Auer, sobresaliendo el Fénix por su intensidad, economía y duración del manguito.

Único concesionario en España
LEÓN ORNSTEIN
Carretas, 3.—Madrid.

En las poblaciones donde aún no está conocido el Mechero Fénix, se desean ofertas de casas (de primer orden) para conceder la exclusiva.

SIMIENTE DE LINO TARIN

Preparado especial para combatir con éxito Los Estreñimientos, Cúlicos, Bochornos y las Enfermedades del Hígado y de la Vejiga. (Exigir la marca de la Virgen de 3 perlas y la Hija de 1000.)

La Hija de 1000. Cada caja 1.000. En la cuarta parte de una onza ó una onza.

TARIN, farmacéutico de 1^o Clase, ex-intero de 2^o Clase, PARIS, 9, place des Foyatiers-Péres, 9, y todas las farmacias.

GLANDARIO

ó café de salud (marca LA TORRE DE ORO)

Recomendado por todas las eminencias medicas. Higiénico, agradable y económico.
Fabricantes: Sres. ESTEBAN MARTINEZ y C^a, Sevilla, proveedores de la Casa Real, del Ejército y la Armada.
Pídase en todos los ultramarinos. Paquete de cuarto de kilo, cincuenta céntimos; paquete pequeño, quince.
Depósito y representación en Pamplona y su provincia: CLAUDIO LOZANO, San Nicolás, 64.

CAPSULAS EUPÉPTICAS

MORRHUOL

PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HÍGADO DE BACALAO

DEL DE PIZA

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO

Premiado con MEDALLAS de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1895.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao, obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, escrófula, linfatismo y estade caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna, puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

Esquelas de defunción se reciben para publicar en este periódico plana y hasta las seis para tercera, hasta la cuarta de la tarde para primera

LOS NUMEROSOS MÉDICOS QUE EMPLEAN la

SOLUCION PAUTAUBERGE

al CLORHIDRO-FOSFATO de CAL CREOSOTADO
la consideran como el remedio más seguro y eficaz contra las

ENFERMEDADES DEL PECHO

TISIS, BRONQUITIS CRÓNICAS, TOSAS ANTIGUAS y PERTINACES, DENGUE

Las Cápsulas Pautauberge se emplean en los mismos casos y convienen á las personas que no quieren tomar la creosota bajo la forma de solución.

En casa de L. PAUTAUBERGE & C^a, 22, rue Jules César, Paris, y las principales boticas.

La Farine lactée Nestlé est recommandée depuis plus de 25 ans par les PREMIÈRES AUTORITÉS MÉDICALES de TOUS LES PAYS. C'est l'aliment le plus répandu et le plus apprécié pour les enfants et les malades.

15 diplômes d'honneur **FARINE LACTÉE NESTLÉ** 18 médailles D'OR



La Farine lactée Nestlé contient le meilleur lait des Alpes suisses.

La Farine lactée Nestlé est très facile à digérer.

La Farine lactée Nestlé évite les vomissements et la diarrhée.

La Farine lactée Nestlé facilite le sevrage et la dentition.

La Farine lactée Nestlé est prise avec plaisir par les enfants.

La Farine lactée Nestlé est d'une préparation facile et rapide.

La Farine lactée Nestlé remplace avantageusement le lait maternel, lorsque celui-ci fait défaut.

La Farine lactée Nestlé est surtout d'une grande valeur pendant les chaleurs de l'été, lorsque les enfants sont atteints de maladies intestinales.

Se vend dans les pharmacies et drogueries.

Para pedidos dirigirse á la señora Viuda de Rafael Romero, de Jeréz, de la Frontera, único agente en toda España.

4198 **ENFERMEDADES NERVIOSAS**

CÁPSULAS del Doctor Clin

Laureado de la Facultad de Medicina de Paris. — Premio Montyon.

Las Verdaderas Cápsulas CLIN de Bromuro de Alcanfor se emplean en las Afecciones nerviosas y del Cerebro y en las enfermedades siguientes: Asma, Insomnio, Afecciones del Corazón, Histérico, Epilepsia, Alucinaciones, Aturdimiento, Jaqueca, Enfermedades de las vías urinarias y para calmar las excitaciones de toda clase.

Exíjanse las Verdaderas Cápsulas de Bromuro de Alcanfor de CLIN Y C^a de PARÍS que se hallan en las principales Boticas y Droguerías.



VINO DE VIAL

LACTO FOSFATO - CARNE - QUINA

Alimento fisiológico completo

Anemia — Convalecencia

Pérdidas de las fuerzas — Fiebre — Inapetencia

Perfectamente proporcionado y asimilable, el **Vino Fosfatado de Vial** es un estimulante poderoso de la nutrición. De cierta eficacia, es el reconstituyente general en las afecciones debilitantes.

Farmacia VIAL, rue Victor-Hugo, 14, LYON y todas las Farmacias.

Véndese en todas las buenas farmacias y droguerías.

ALMORRANAS GRIETAS en el ANO

alivio inmediato y curación con la **Pomada Royer**

(Exigir en cada caja el sello de garantía de la UNIÓN DE LOS FABRICANTES)

Farmacia A. DUPUY, 225, Rue St-Martin, Paris, y en todas las principales Farmacias de España.

SALVACION DE LAS COSECHAS

Con EL GERMINADOR, deben prepararse doce horas antes de la siembra toda clase de semillas ya sean trigo, cebada, centeno, avena, garbanzos, maíz, arroz, patatas, remolacha y toda clase de granos y legumbres. EL GERMINADOR activa la germinación, la fortifica y asegura la vegetación, evitando que se pudran los granos de bajo la tierra si hay mucha humedad, y que sean destruidos por ciertos insectos é impidiendo el desarrollo de la carie, tizón, etc. Facilita la germinación cuando falta la lluvia y asegura en absoluto la salvación de un 25 por ciento de lo sembrado. Al efecto, invitamos á los labradores á que ensayen los asombrosos efectos de este producto y otra igual sin él, pudiéndose de este modo apreciar en su día los portentosos efectos de EL GERMINADOR el que se obtendrá una cuarta parte más de cosecha.

Precio de la caja para la siembra de 10 hectáritros de semente, 9 pesetas, remitiéndose por 2 pesetas más el porte pagado hasta la estación en que se designa. Dirigir los pedidos acompañados de su importe al depositario exclusivo don J. Muñoz, calle de la Universidad 21 Barcelona.